

Alemania cuenta con 1.000 aeroplanos

PARA LA GUERRA

LA EPOCA

INSTRUCCION ★ ORGANIZACION

AÑO I San José, Costa Rica, Jueves 29 de Noviembre de 1934 No. 35

EL ALZA DE LOS CAMBIOS Y LA JUNTA DE CONTROL

Estamos confrontando actualmente en Costa Rica uno de los problemas más trascendentales para la vida económica nacional y parece que las masas sociales afectadas íntimamente por este proyecto, que constituye el más grave peligro para la vida misma de las multitudes, no se dan cuenta de lo que pasa, porque no se alistan para la defensa ni toman parte en el debate por la prensa ni en discusiones verbales.

La Junta de Control de Cambios, integrada por tres individuos, tiene en sus manos el termómetro de la vida de las masas, de modo que su actuación es más o menos peligrosa según y conforme esta Junta proceda en la cuestión de cambios.

Hace poco se dió un informe de que en la balanza económica había un sobrante muy considerable en oro. Por qué en vista de esta bonancible situación la Junta no aprovechó la ocasión para bajar el alto cambio que estamos pagando y que encarece la vida?

No estamos en Costa Rica regidos por las mismas leyes bien odiosas por cierto de la oferta y la demanda de valores que en otros países regulan la vida económica de las sociedades?

La Junta controladora del cambio brilló entonces por su ausencia y esto despierta la sospecha de que esa Junta Oficial es en un todo contraria a los fines sociales para que ha sido creada y que es dócil instrumento del capitalismo ruín y absorbente, que le interesa mantener esta

angustiosa situación que aflige a las masas proletarias con los más inhumanos intentos especulativos.

La inflación y empapelamiento norte americano, ha hecho descender el dollar, moneda unitaria de cambio al cuarenta y seis por ciento de su antiguo valor real.

De modo que un dollar actual ya no vale en proporción de uno a cuatro, sino de uno a dos, esto es la mitad de su antiguo valor, sin embargo, estamos pagando cuatro colones ochenta céntimos, lo que implica un alto

porcentaje de novecientos sesenta por ciento, situación ruinosa que con arreglo a esta ausencia de verdadero control de cambios, venimos soportando en el país desde que tenemos una Junta que nada controla.

Sobre esta calamidad de un cambio irregular que debe corregirse a como dé lugar, tenemos ahora la amenaza de que la mencionada Junta trata de elevar un tanto más el cambio sin prever que tal intento ruinoso encarecerá más la vida actual que

Pasa a la página 8

LONDRES 28.—Lord Churchill abrió el debate sobre defensa nacional, manifestando que siendo inevitable la guerra, Inglaterra debe aumentar su poderío militar aéreo, ya que se estima que Alemania cuenta con un número de aviones igual al de la Gran Bretaña.

El sub-Secretario Eden dijo en la Cámara de los Comunes, que en los primeros diez meses de este año, se

han exportado a Alemania 96 máquinas aéreas.

Otra grave revelación que se ha hecho es la de que en Alemania todas las fábricas de municiones y armas están trabajando como en tiempo de guerra: día y noche.

En la Cámara de los Comunes Baldwin reveló que Inglaterra estima el poder militar aéreo de Alemania en un número que varía entre 600 y 1.000 aeroplanos de guerra.

La más importante compañía de seguros de Inglaterra toma sus precauciones en vista de la posibilidad de una guerra

LONDRES 28.—En vista de la inquietud política reinante en Europa, la cual deja ver la posibilidad de una guerra por la tensión que hay en los Balcanes, los rozamientos italo-yugoeslavos, la actitud del Japón en las conferencias navales, etc., la Lloyds Un-

derwriters, la más importante compañía de Seguros británica, ha dado nuevas disposiciones en los seguros de riesgos de guerra. Extenderá seguros en firme, desde ahora, que serán efectivos solamente por doce horas, después de cuyo término cesa la garantía.

Una gran campaña por los católicos mexicanos

En varios editoriales hemos estado llamando la atención de los católicos de esta nación acerca de los atropellos y tiranías con que los gobernantes mexicanos están martirizando a todo un pueblo, digno de mejor suerte, y ensañándose de una manera diabólica contra la Iglesia, contra el Clero y contra los fieles en general, que cada vez son más vejados y escar-

necidos y privados hasta de sus más inalienables derechos naturales y de los reconocidos por la misma Constitución mexicana. Se les trata como verdaderos parias en su misma patria y no se les deja medio alguno legal para salir por los fueros de sus derechos como ciudadanos, vilmente conculcados, y por la libertad de conciencia, hasta por la fuerza bruta

arrebata.

Ya, pues, que los católicos mexicanos nada pueden hacer por sí, debemos los católicos de todos los países solidarizarnos y emprender una activa campaña para desenmascarar a los tiranos que, desconociendo prácticamente los más elementales principios de dignidad y de civilización, están llevando a cabo actos de verdadero bandidaje y de brutal salvajismo. Expuestos estos actos, sin duda alguna se levantará indignada la opinión pública y hará llegar su indignación y protesta enérgica hasta las alturas de los mismos gobiernos que, siquiera por humanidad, quizá se sentirían movidos a interponer su influencia moral para que no sigan adelante los

ateos gobernantes mexicanos en la realización de sus diabólicos designios.

Manifestaciones públicas

Pero ¿de qué medios podríamos echar mano los católicos para hacer sentir todo el peso del derecho, de la justicia y de la protesta, justa y legítima, a los conculcadores de todo derecho, de toda justicia? Creemos que se debería empezar por organizar en cada ciudad y hasta en cada pueblo grandes manifestaciones pacíficas que recorrieran las principales calles hasta llegar delante de los Consulados mexicanos, donde los haya, y allí entregar al Cónsul o al representante del

Pasa a la 8a. pag.

Volverán a tocar Puntarenas los grandes barcos de la Grace Line

Actualmente se encuentra en el país el señor José P. Castellanos, agente general de fletes de la Grace Line, la gran compañía de vapores, gestionando con el Gobierno que se conceda a la compañía que él representa, las mismas facilidades que se han dado a las otras compañías que tocan a nuestro puerto del Pacífico. Al efecto, el señor Castellanos hizo una exposición al Lic. don León Cortés, Secretario de Fomento, del plan que ha arreglado y según el cual los lujosos barcos «Santa Rosa», «Santa Elena», «Santa Paula», y «Santa Lucía» volverán a hacer escala en Puntarenas, como hacía aproximadamente año y medio.

Las cuatro naves son gemelas, desplazan 17.000 toneladas, teniendo capacidad para 222 pasajeros de clase turista. Miden 508 pies de largo por 72 de ancho y desarrollan una velocidad de 20 nudos por hora.

Cuentan con todos los adelantos modernos y en todos las dependencias se admira

el lujo que priva en todo.

La compañía no había pensado que estos barcos volvieran a Puntarenas pues no le da el costo, pero a instancias del Departamento de Estado ha enviado al señor Castellanos para que gestione las facilidades a que nos referimos. En la mañana de hoy habrá una nueva conferencia entre éste y el Secretario de Fomento.

Para Costa Rica son enormes las ventajas que obtendría con el restablecimiento de este servicio, ya que la Compañía hace activa campaña intensiva en los países incluidos en su ruta, por lo que vendría mucho turismo. Además se contaría con un servicio rapidísimo y muy cómodo tanto para pasajeros como para carga.

El señor Ministro Americano Mr. Leo R. Sack se ha interesado mucho en que se llegue a un arreglo, una vez terminado el cual, volverá la Grace a incluir en la ruta de sus grandes barcos a Puntarenas.

Asteriscos de LA EPOCA

El presupuesto en proyecto del Ejecutivo sobrepasa la enorme suma de veinticinco millones de colones, suma que también sobrepasa por la actual situación ruinosa de las masas sociales, las facultades económicas de la nación. La disposición de la Inspección general de Hacienda Municipal establece un buen principio de orden en la materia: dice que ningún presupuesto municipal será aprobado en lo sucesivo, si el dinero, base de ese presupuesto, no está listo en caja para responder a las erogaciones consiguientes, evitando a que las municipalidades contraigan deudas con las cuales tiene que cargar muchas veces el Gobierno.

Nuestro Congreso debiera seguir las normas del Inspector General de Hacienda Municipal, esto es, no apro-

bar ningún presupuesto del Ejecutivo, mientras los fondos correspondientes no estén en caja para evitar la creación de deudas internas o exteriores.

Concurso de belleza

No habíamos querido ocupar nuestras columnas en el asunto del concurso de belleza para elegir reinas, con motivo de las festividades de fin de año; pero al leer las protestas de señoritas distinguidas que solicitan, no se tome su nombre en cuenta para estos escauceos en donde entran en juego las influencias e intrigas que privan en toda clase de elecciones, hemos resuelto hacerlo para felicitar muy cordialmente a estas estimables señoritas que renuncian a que sus

Pasa a la 8a. página

De Última Hora

¿Sale el embajador de Argentina?—En una comunicación de Buenos Aires se asegura que se ha dado orden al Embajador argentino para salir de México. Sería esto un gesto muy digno del Presidente argentino, que debieran imitar los demás Gobiernos hispanoamericanos inconformes con esa política anti-religiosa e inhumana del Gobierno mexicano. Hoy la emprenden contra la Iglesia; pronto les llegará el turno a otras instituciones respetadas en las naciones civilizadas.

La prensa afirma que el Sumo Pontífice está preparando una Encíclica de protesta contra el Gobierno mexicano. Conviene que el mundo sepa lo que está pasando en México en pleno siglo XX.

ADVERTENCIA

La Junta de Liquidaciones de Café, hace saber a los productores que constantemente se dirigen a ella en demanda de la liquidación definitiva de sus precios, que mientras los señores beneficiadores no le presenten sus respectivas cuentas debidamente documentadas, está imposibilitada para practicar la fijación de precios, la que realiza tan luego que recibe tales cuentas. Y que, en sus quejas al respecto, deben ocurrir ante el Instituto de Defensa del Café, al cual incumbe velar por el cumplimiento de las leyes concernientes a la industria en general.

Junta de Liquidaciones de Café

San José, Costa Rica, A. C., 20 de noviembre de 1934.

G. Sáenz Gutiérrez,
Contador Mayor

Max. Koberg S.

Representante de los Beneficiadores

Manuel Marín Quirós

Representante de los Productores

Colaboración Pedagógica

LAS CAJAS DE AHORROS

Por Francisco Conejo C.

Procedemos a desarrollar este asunto de las Cajas de Ahorros por considerarlo como uno de los más importantes asuntos de interés social en relación con las funciones docentes de las escuelas oficiales.

Son de un alto interés educativo las Cajas de Ahorros y debe, en nuestro concepto, dedicárseles un mayor cuidado y una metodología racional, a fin de que de tales docencias, pueda derivar el país nuevas orientaciones de vida nacional en el futuro. Y es por cuanto hemos observado que las Cajas de Ahorros, no resuelven actualmente, tratadas en las escuelas oficiales de un modo empírico, el problema de extensión social para el fin con que han sido creadas.

Tanto en las escuelas rurales, como en las superiores o complementarias, hemos visto que se ha trabajado simplemente en el sentido de enseñar a los niños a acumular, cinco sobre cinco, durante un año lectivo una suma de dinero, lo que implica un grave error pedagógico por cuanto se les aleja del verdadero objetivo del ideal educativo.

Es más, el proceso actual de las Cajas de Ahorros Escolares, es antipedagógico por cuanto desarrolla en los corazones de los educandos instintos de egoísmo e individualismo, contrarios abiertamente a los fines de la cooperación y fraternidad que son, justamente, los que se trata de cultivar y desarrollar en el alma colectiva costarricense.

Esto sin tomar en cuenta la vanidad triunfante de hijos de gamonales ricos a quienes se les llama, ante un público que aplaude inconsciente, para entregarles en forma de gruesos billetes de banco los cientos de colones que acu-

mularon en un año SIN TRABAJAR, y la triste depresión moral de un pobre limpiabotas a quien se le llama también, ante el mismo público que no aplaude, para entregarle los miserables tres colones que en medio de congojas y privaciones ha logrado acumular.

Las Cajas de Ahorros Escolares deben tener un fin constructivo y sobre ellas deben perfeccionarse, como un principio básico primordial las sociedades cooperativas escolares; queremos decir que tanto las Cajas de Ahorros Escolares como las sociedades cooperativas, son términos correlativos e integrantes porque las unas no deben existir sin las otras para los fines de la educación integral de los educandos.

La redención económica de nuestro pueblo radica precisamente en el desarrollo de tendencias colectivistas y en nuevas orientaciones de mutua ayuda o de mutualismo como dirían los técnicos que, tienen por fuerza que despertarse merced a una educación práctica sobre esta materia en actividad constante dentro de las aulas.

La acumulación tremenda del capital en un reducido grupo de individuos merced a la creación de TRUST que acaparan todas las modalidades de la vida moderna, el poder y un sinnúmero de ventajas sobre las masas proletarias, hace que una gran parte de la humanidad, viva estrujada por la dura tenaza de la pobreza, del dolor y de la enfermedad.

No queda otro camino, en el orden social, para que estas masas sociales se defiendan en esta gigantesca lucha, sin atentar contra la estabilidad del orden social, que armarlas de un alto sentimiento

de ahorro bien entendido y de una cultura colectivista cristiana.

Porque no puede llamarse ahorro, sin faltar a una lógica elemental, el hecho de ocultar en el seno de la tierra una considerable suma de dinero sin provecho para nadie, faltando criminalmente a la función del capital cuya misión es como la de la sangre en el organismo humano circulando en todos sus extremos para darles vitalidad. Los entierros que hacían nuestros ricos bisabuelos de grandes cantidades de monedas de oro y plata que permanecían en sus criptas durante años consecutivos, jamás hicieron bien a nadie por cuanto no produjeron la renta o el porcentaje de capital o dividendo como quiera llamarse debido a los distintos elementos del agregado social, merced a la contribución de esfuerzos que deben redundar en riqueza y bienestar proporcional a todos los seres.

Continuará



Adán y Eva

La mejor hoja para afeitarse.

Usela y quedará Ud. **SATISFECHO**

UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. ACUÑA
Tel. 2398 -: Ap. 926
75 varas al Norte de la Botica Oriental. SAN JOSE

DECRETO del Excmo. y Revmo. Sr. Arzobispo de San José, Dr. don Rafael Otón Castro y Jiménez

nombrando el Comité del III Centenario de la Virgen de los Angeles, para preparar los festejos solemnes correspondientes

Nos el Dr. Rafael Otón Castro y Jiménez por la gracia de Dios y de la Santa Sede Apostólica de San José de Costa Rica.

Deseosos de que el Tercer Centenario de Nuestra Señora de Los Angeles, celestial Patrona de Costa Rica, revista todo el esplendor posible, hemos tenido a bien nombrar un Comité Central que actuará bajo nuestra inmediata inspección en los preparativos con que habremos de solemnizar tan fastuosos acontecimientos. Este Comité queda integrado por los señores Presbíteros M. I. Canónigo Dr. don Carlos Borge, Lic. don Carlos Meneses, y don Víctor M. Arrieta.

Además nombramos en Cartago un Comité Auxiliar que integrarán los señores Presbíteros don Antonio M. Rojas, don J. Rafael Cascante y don Fabio Chacón.

En Heredia formarán dicho Comité Auxiliar los señores Presbíteros don Miguel Chaverri, don Francisco Mendoza y don Abel Castillo Vega.

Vivamente exhortamos a todos los señores sacerdotes y fieles que presenten su generoso concurso para que estos Comités puedan fácilmente llevar a cabo sus propósitos en la fastuosa solemnidad que vamos a preparar en honor de la Patrona de Costa Rica.

El Comité Central y los Comités auxiliares quedan investidos de amplias facultades:

1.—Para designar subcomités, de personas eclesiásticas o seglares que colaboren eficazmente en la preparación de las festividades.

2.—Para elaborar el plan general con que se han de desarrollar los actos de los festejos aludidos.

3.—Para recolectar fondos por los medios que juzguen oportunos y que se destinarán al fin indicado.

Dado en el Palacio del Arzobispado a 23 de Nov. de 1934.

RAFAEL OTON
Arzobispo de San José de C. R.

ALFREDO HIDALGO
Cancelario

El río Negro o Lentisco

Queríamos ver esta barbaridad del Río Lentisco, para juzgar por nuestros propios ojos, con conocimiento de causa, una de las más graves faltas de higiene pública de la ciudad de San José. Pero nótese que nuestra defensa social no es de ahora.

El domingo, fuimos a recorrer los trechos de río que discurren por el corazón de la ciudad; una cuadrilla trabajaba, (en gracia a la labor preventiva, que no admite demoras), arrancando hierba y cortando arbustos del río en ambas riberas; otros con rastrillos movían hacia las orillas trozos de materias descompuestas, de olores metélicos, esqueletos de animales muertos en descomposición, zapatos viejos, una infinidad de anguilulas rojas, gusanos, culebrillas acuáticas, sanguijuelas, zapos, ranas salían de una agua negra descompuesta, espesa como chocolate. A lo largo de este río negro hay numerosas viviendas de seres condenados a la enfermedad, niños pálidos, mujeres materialmente destruidas por todo género de enfermedades palúdicas y fiebres paratíficas.

Este monstruoso río nace en el propio mercado central de San José, sigue en dirección Oeste recogiendo deyecciones y aguas pútridas del Hospital de San Juan de Dios, pasa por el Asilo Chapuí y luego tuerce su curso hacia el Noreste, recogiendo

desechos e inmundicias del sector de barrio México y luego pasa muy sereno, puesto que es ya una masa de podredumbre, por el propio frente, a pocas varas de distancia, del edificio en construcción para la escuela «Juan Rafael Mora». Nos resistimos a creer que se haya localizado una escuela donde se albergarán un millar de niños a inmediaciones del Río Negro de la muerte, como son el Tiribí, el Torres, el María Aguilar, envenenados con los desechos del café que se beneficia en toda esa región cafetalera de Costa Rica. No cabe otra disyuntiva en este caso: o se quita la escuela que es tan difícil o se quita el río que si es fácil y de la más imperativa necesidad.

En vista que la situación económica no permite entubar el Lentisco para evitar el permanente peligro de infección, sugerimos una idea; es ésta: así como hay carros para recoger las basuras de las casas, así deben ponerse al servicio de higiene con poco costo, carros tanques que recojan las aguas sucias de cada casa para llevarlas lejos donde no perjudiquen o instruir al vecindario para que no arroje a los desagües las aguas sucias y así puede vedarse ese espantoso foco de podredumbre que es una verdadera amenaza para la salubridad pública.

Preferido por el público por contar con máquinas modernas que le permiten entregar el mismo día su vestido limpio y elegantemente aplanchado

MORAZAN DRY CLEANING

Llame al **Teléfono 3330**

Mujeres víctimas

Por Cecilia B. v. de Arce

Con frecuencia vemos parejas tan disparejas en ciertos matrimonios, que da lástima tanto contraste como se hayan constituido.

A veces es una guapísima y virtuosa joven de buena familia al lado de un viejo ochetón, achacoso y qué, por tener sus arcas repletas de doblones, vende el mejor tiempo de su vida, el tiempo de los encantos juveniles. Así se resigna a vivir; se finje y malbarata el amor; se encadena y aprisiona el corazón por un vil interés.

Se me ocurre esta comparación: La extravagante vanidad de un mentecato, sentir satisfacción al ver marchitarse en la solapa de su raída y vieja levita un fragante botón de rosa.

En las amargas y eternas horas de su heroico sacrificio, que lentamente consume el tiempo; espera impaciente día a día a ser dueña legítima de una riqueza y libre de su voluntaria esclavitud, hasta que se rompan los lazos matrimoniales con la muerte de su señor.

Pero, espera a serlo, si ese ha sido su interés, por derecho legal.

He demostrado un caso, como si hubiera trazado una línea oblicua; ahora expondré otro en sentido inverso como si trazara otra línea también oblicua, formando una X.

Lo es un gallardo joven, inteligente y lleno de esperanzas, que lleva del brazo a su señora esposa, que más podría creerse ser su abuela; no obstante empeñadísima en aparecer ágil y de poquísimas edad, aunque la comprometen inevitablemente el cabello cano y lo pliegues de la piel que en su tembloroso cuerpo le han dejado bien marcadas huellas setenta y más años que le han dicho adiós.

Y, ese gusto de tan mal gusto consiste en que doña Fortuna y don Dinero la tienen en lugar preferente entre los postulados.

Si esta ancianita es lista, no es capaz de soltar la mosca, traspasando sus bienes al poder absoluto de su ingenioso marido; esto sería amargarse los últimos días de su vida.

En este caso como en el anterior la felicidad del interesado consiste en el muerte de su cónyuge.

Hay otros casos en que los esposos de un modo estratégico traspasan sus haberes del uno para el otro, en la mayoría de los casos para ponerlos fuera de un inminente peligro de que tengan que responder por una deuda superior y sean arrollados por el acreedor. Estas son peripecias convencionales.

Me voy a referir concretamente a las mujeres víctimas, lo corriente en todas las clases sociales, en que hombres astutos ponen todo su ingenio en buscar para compañera de matrimonio a una mujer virtuosa, bonita y sobre todo de que sea poseedora de alguna fortuna; que por regla general es herencia de sus padres, quienes se esfuerzan en dejar a sus hijos los medios de vivir honestamente.

Una vez que uno de estos aventureros ha logrado conquistarse una esposa de tales condiciones, ponen toda su sagacidad en adueñarse de sus bienes y cuando no lo consiguen por medio de hipocrita cariño, con regalitos o con aparatosa estimación, recurren al de los inconvenientes poniendo los mil y un defectos a los haberes de su víctima, hasta que llegan a convencerla de la necesidad de deshacerse poco a poco de lo que poseen, arrebatándoles desde el principio de su ma-

Ecós del Hogar

Dágina a cargo de la Profesora doña Etlima de Romero.
Las damas o señoritas que quieran colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

trimonio los derechos de propiedad. Porque para el hombre es muy humillante aparecer como administrador de los bienes de su costilla y dá grima que prefieran ser ladrones a ser arrendatarios.

Una mujer buena y virtuosa, consagrada a sus deberes, afable con su esposo, empieza a ser ultrajada, a no mirársele como compañera sino como a esclava por la sencilla razón de resistirse a enajenar lo que es muy suyo y con todo derecho a poseerlo; con todo y que quien administra estos bienes dotales es su esposo reservándose el usufructo que legalmente le corresponde.

La armonía del hogar empieza a desequilibrarse con la resistencia de la mujer y la insistencia de su marido.

Este se convierte en una fiera y a los ultrajes de palabra siguen los de obra; acto el más degradante e indecoroso para un hombre, cuando hasta en los animales hay un instinto de nobleza. Todo esto por las miras que ha puesto de adueñarse del capital ajeno.

Conozco un caso original y para que sirva de ejemplo me voy a permitir referirlo omitiendo detalles minuciosos.

Formaban dicho hogar, un buen hombre, sin vicios y honrado a carta cabal; con todo y ser de estas cualidades, no fue ni en los días siguientes al matrimonio cariñoso y extremo como debe ser; pero ni siguiera parecía interesarle el nuevo estado que tanto empeño demostró en abrazar.

Siempre discolorado y desdenoso; austero el semblante e imperioso en el mando: así deslizaba la vida sin más novedad.

Tenía su esposa al casarse diez y seis años (él le llevaba diez) hija de buenos padres

y educada a la antigua: en un todo; piadosa y virtuosa. Pronto se dió cuenta de la amarga vida que le esperaba y no por eso, siempre le fué sumisa cariñosa y respetuosa.

Al quedar huérfana dos años después de casada, recibió lo que por herencia le correspondía. Este acontecimiento trajo un repentino cambio en el marido, tornándose extremadamente cariñoso, manirroto y todo hecho una pascua. Sin sospechar de lo que se trataba, lo agasajaba y mimaba, tanto para corresponder a sus finezas como para evitar la fuga de aquella dicha.

Esta alma cándida y sin experiencia propuesta a no contrariar en nada a su esposo, se dejó llevar por las razones que fué inventando, así como de los inconvenientes que ponía para atender lo suyo, disimulando su perverso intento. Confiada pues, en la buena fé, lo autorizó para que vendiera una por una, todas sus propiedades, aprovechándose de la ocasión de comprar a su nombre, lo que iba reponiendo.

Pero una vez que se arrojó la facultad de comprar y vender sin que nadie se lo empidiera, entró por esta chifladura y cuando se apercataron no les quedaba más que buen número de hijos y la más extrema miseria. Fue aquí donde empezó el amargo camino del calvario. Al verse exhausto de dinero, que antes gastaba sin reparo, para atender los gastos ordinarios e imprevistos y demás vicisitudes de la vida, perdió nuestro protagonista

la calma, todo le ofendía, tanto reñía con su esposa, como con los hijos, haciéndoles responsables de la ruina de la casa. Por fin, atribulado o aburrido de tantas calamidades, abandonó el hogar dejando en la mayor desgracia a su familia.

La causa de este hogar en ruinas, lo fué sin duda, el que la mujer se dejara arrebatarse sus bienes. Cuanto mejor es que si el marido, no puede o no quiere administrar los haberes de su esposa, lo haga ella por su propia cuenta; también ella tiene derecho a lo que producen. ¿Qué amenaza con abandonarla? que lo haga en buena hora si le place; peor es que lo haga cuando por su mala cabeza se encuentre en la miseria.

Si la viuda le hace frente a la vida; cría y educa a sus hijos con sólo su trabajo, con mucho más razón, la que se le ausenta el marido, quedándole en su poder bienes dotales.

En resumen: pueden y con todo derecho ser propietarias las señoras casadas y los esposos si son caballeros deben respetar lo de sus señoras como bienes ajenos, para venderlos.

Cecilia B. v. de Arce

RAMON LEON h.
le ofrece a Ud.
Maderas del Pacífico
finas y para construcción
De la Mejor Calidad
Precios los más Bajos
Teléf. 3032 - Ap. 1197
100 vs. al Norte de Musmanni

Folleto de LA EPOCA No. 34

ISABEL LATORRE

DOS VENGANZAS

(NOVELA)

amiga de la señá Andrea y hablaban mucho de esa niña, que decía la señá Andrea que debía ser hija de alguna gran señora, porque llevaba una ropa muy fina y unos calcetines de seda primorosamente tejidos a aguja.

La niña rubia estaba completamente abstraída, como si no se tratara de ella y seguía llorando, llorando lentamente, con ese desconsuelo con que suelen llorar los niños las grandes desgracias que sienten íntimamente por más que no las comprendan. Sor Carmen, presa de horrible agitación, sentó a la rubia junto a sí, limpiándole los ojos con su mismo pañuelo. Su corazón latía con violencia; por el relato que acababa de escuchar se acentuó en ella la sospecha de que la preciosa criatura era el fruto de aquel matrimonio con tanto fausto celebrado. El parecido con Elvira no

podía ser mayor, y después aquella delicadísima madeja de oro que pendía de su cabeza, era lo mismo que la de Maribel, hermana de Luis. Pero entonces, qué fatalidad había llevado a la heredera de la familia Santa Cruz a la humilde casilla de un guardabarrera? ¿Habrían tenido efecto las amenazas que un mendigo había dirigido a Elvira al salir de la iglesia: «Hoy eres feliz, le había dicho en inglés; pero teme mi venganza». Ella había visto bien la palidez de Elvira, porque de las seis damitas que componían su corte, era ella, Carito, la que más cerca iba, sosteniendo su larguísimo velo.

Una especie de vértigo se apoderó de la pobre sor Carmen; pero se rehizo pronto ante la voz imperiosa del deber que le mandaba continuar la clase.

Las doce de la noche aca-

baban de sonar en el reloj de la torre, cuyas campanadas lentas, acompasadas, monótonas, hacían eco en la amplia sala del hospital, como si marcaran el ritmo del dolor que tenía allí su habitación. Sor Carmen que, después de las emociones de aquel día, cumplía su turno de vela, pasaba por entre las camas de aquellos pocos enfermos, con la suavidad y misterio de una sombra, y cerciorada de que todos dormían, decidió ir al departamento de niñas, temerosa de que la niña nueva extrañase la cama y estuviese llorando con aquel desconsuelo que le partía el alma. Levantó suavemente la finísima cortina de la camita, y a punto estuvo de lanzar un grito. La niña dormía; pero sobre su pechito, que tenía descubierta, brillaba como un lucero una riquísima Medalla... la misma, exactamente la misma que Elvira llevaba el día de su boda. Sor Carmen se creyó presa de alguna alucinación mental, producida talvez por las fuertes impresiones de aquel día, y, para cerciorarse a plena luz, soltó la cadenita que rodeaba el cuello de la niña acostada, y salió de

puntillas, estrechando la medalla contra su corazón. Ya lejos del dormitorio se puso a examinarla detenidamente; no cabía duda; allí estaban las iniciales de Elvira y Luis enlazadas en misterioso simbolismo de su estrecha unión; allí estaban también el escudo de la Casa Santa Cruz, que le trajo un mundo de recuerdos y desató el raudal de sus lágrimas, sin que pudiera precisar qué sentimiento las producía; y, por fin, debajo de las iniciales y del escudo, en el borde inferior de la medalla, leyó, en letras microscópicas, «Conchita». El sonoro vibrar de un timbre la sacó violentamente de su abstracción, cruzó volando a extensa galería que la separaba de la sala, murmurando, estremecida y azorada:

—Madre mía, que no sea el 5; me horroriza ese hombre.

Y tenía motivo la pobre Hermana. Nunca prestó un servicio que fuera del agrado de aquel extraño enfermo, medio desesperado, aun más por una enfermedad moral que lo minaba, que por los dolores—que no dejaban de ser intensos—de su brazo roto, rebelde a todas las curas,

y desesperación de los médicos. El dicho enfermo formaba una excepción en aquella sala donde todos los que entraban admiraban y casi veneraban a la joven Hermana de rostro de ángel, de hermosísimos ojos, que unían a un mirar dulce y franco la ingenuidad de un alma abierta a todas las desgracias y a todos los dolores, como la deseó para sus hijas aquel inmortal hombre que se llamó el señor Vicente, y hoy lo aclama la Iglesia con el nombre de San Vicente de Paúl. Bastaba que la Hermanita se acercase a la sala en su noche de vela, para que los enfermos se sintiesen más aliviados, y era seguro que todos, menos el del brazo roto, dormían plácidamente, como quien siente sobre sí la dulce mirada de la madre, como quien descansa tranquilo y confiado en el vigilante cuidado de la cariñosa Hermana.

Nadie, pues, se explicaba, y menos aun Carito, el porqué de la repulsión que hacía ella había manifestado después su llegada el pobre enfermo del 5, que era, precisamente, el que había toca-

Continuará

EL MAS TREMENDO FRACASO...

Hace cuarenta años, allá por el 1884, estaba nuestra cultura Capital que ardía en fervores de Liberalismo.

Nadie que se preciara de medio instruido, o de hombre de ciencias o letras, podía hacer ostentación de alguna catolicidad, porque, cuando menos, cosechaba una risilla de desprecio de los cultos liberales.

La fórmula de «libertad para todo y para todos, sin trabas de creencia, ni de prácticas, ni de mandamientos y sacramentos de la Iglesia Católica», estaba consagrada como síntesis de ilustración de la inteligencia, y de representación social.

Las Logias masónicas azuzaban estos principios, bajo cuerda, impulsando a los particulares y al Gobierno, para que esa doctrina liberal, campease en escuelas y colegios, en empleados y titeres de la administración pública.

Y triunfó el laicismo en todos los campos: y, los católicos de verdad, unos se escondieron en la capa de la cobardía; y otros, los francos, fueron fichados y perseguidos y arrinconados con desprecio.

El laicismo ha venido siendo corrosivo de la sociedad en estos cuarenta años.

Y resultó, lo que tenía que resultar; que, echado Nuestro Señor Jesucristo de la formación de aquella niñez que forma los hombres de hoy, la educación pública imbuyó las mentes de conocimientos humanos más o menos sólidos, pero no pudo formar las conciencias.

¿Cómo había de hacerlo? Si la conciencia se calca sobre los diez mandamientos de Dios? Y, si éstos se desconocen, todos los desenfrenos humanos quedan canonizados sin que haya principio lógico, para cohibir sus desmanes?

¿En qué puede basarse la moral laica para prohibir al hombre no robar, ni mentir, ni ser lujurioso, cuando esto le convenga?

En el puro laicismo ni siquiera existe Dios; o, si existe, es un ser que no tiene por qué, ni para qué, meterse en las cosas de los hombres.

Y las leyes humanas y la policía y la fuerza pública, no son en el laicismo otra cosa, que, pretextos maliciosos de liberales de arriba, que no quieren que los liberales de abajo les arrebatan su pingüe modus vivendi?

Porque el Liberalismo, en resumidas cuentas, cuando se lleva a la práctica, se reduce a un grosero EGOISMO de todos modos y en todas formas: egoísmo de gobernar; egoísmo de riqueza; egoísmo de placer.

Y ni hay tal libertad de todo y para todos sino la imposición más cruda del egoísmo sobre los derechos de los otros.

El Liberalismo no cede a otros los derechos que tengan, sino cuando es débil para resistir, o no se siente perjudicado en su egoísmo con cederlos, o tiene segundas intenciones de provecho, con hacerlo.

El sentimiento católico tico ha venido resistiendo durante estos últimos cuarenta años, esa impetuosa corriente liberal, por los medios que han estado a su alcance. Pero el daño tomó ya bastante incremento; y el nefítico ambiente liberal, inficiona hoy a gran cantidad de nuestro pueblo, en todas las esferas sociales. En política, en el trato social, en las costumbres, nuestras gentes no son fieles y sinceras católicas, sino liberales, en alguna forma; es decir, católico-liberales, que cuando les conviene, vuelven el rostro a Dios; y cuando Dios no les conviene, saben sonreír a su conveniencia, aunque se los lleve el diablo. En otras palabras, tienen la devoción de encender una vela a San Miguel o al demonio, según amanezca el sol.

El resultado de ese triunfo del liberalismo en cuarenta años, ha sido que hoy, contados, muy contados son LOS HOMBRES DE CONCIENCIA recta, limpia y fuerte, en el cumplimiento de sus obligaciones.

Hoy, la conciencia, o no existe en muchos hombres y mujeres, o si todavía responde a los actos de tales, es muy débil, o no se la atiende, cuando el EGOISMO reclama sus

Antes de comprar un sombrero
visite la

Sombrerería Aymerich

que acaba de recibir los nuevos
colores y estilos de las afamadas marcas:

STETSON :: BARBISIO :: WILSON y otros

Cualquier ARTICULO PARA CABALLERO
puede conseguirlo de inmejorable calidad

en la

SOMBRERERIA "LA IMPERIAL"
de Federico Aymerich

Avenida Central

Antiguo local del Banco John M. Keith

JUGUETES Y

REGALITOS DE NAVIDAD

Se obtienen GRATIS por medio del

TIMBRE LA FERIA

Tifoidea, el mal de moda

Una gran inquietud se ha apoderado de todos los sectores de la población de la ciudad con motivo del flagelo de la peste que ha causado ya muchas víctimas, especialmente entre el elemento joven que parece ser donde encuentra por razones desconocidas, el terreno bonancible para ejercer su implacable e infernal devastación.

En la semana pasada eran 20 los casos con innumerables sospechosos en observación; ya en esta semana, según declaración oficial, se eleva el

número de atacados de la peste A CUARENTA, con mayor número de sospechosos.

El torpe sistema de ocultar la verdad de la estadística en estas cuestiones que interesan a la salubridad pública constituye un gran error por cuanto se tiene a la masa popular en un descuido criminal en materia de higiene que nos amenaza a todos.

Es necesario cambiar de sistema para que todo el mundo se imponga el deber de solidaridad que tiene con la colectividad social por

cuanto un solo foco de infección por descuidos de higiene, pone en peligro a toda una población por el contagio.

LA EPOCA ha venido haciendo días, desde su primer número, hablando recto y seguido en su «DEFENSA SOCIAL» de estas cuestiones de higiene pública y moralidad que se relacionan por modo integrante; en algunas cosas parece que se nos ha oído, pero en materia de higiene, se han hecho sordas las autoridades y hasta ahora que el mal es casi incontenible, se despliega la actividad que hemos visto; tenemos la costumbre de llamar a San Emilio solamente cuando tiembla. Ahora esas autoridades no saben ni se dan cuenta de donde procede ni cual es el foco de esa amenazante ola de contagio; algunos la achacan a los jocotes, otros a las hortalizas, etc., etc.

Pero lo cierto es que el mal toma proporciones; que en todos los periódicos aparecen instrucciones preventivas; que se asean los inmundos solares de las barriadas pobres; pero quedan espantosos pozos negros, en los alrededores de la ciudad que envenenan el ambiente y que son un verdadero peligro. Mas el mal de esta terrible infección no está en la superficie, en donde lo buscan, está más hondo, vamos a decirlo.

Hay un principio científico, mediante el cual se explican ciertos fenómenos ocultos a la vista del observador, entre ellos LA POROSIDAD Y LA ELECTROLITIS. El principio de porosidad llega a anular la solidez de los mismos metales preciosos, el cristal etc. la humedad pone en contacto todos los envases, todos los tubos de desagüe, todos los recipientes, de tal modo que se transmiten todos los principios deletéreos a través de las paredes de esos vasos, tubos etc.

En la ciudad de San José, quizá con muy patriótico propósito se ha construido una red de cloacas, localizada en inmediato contacto con la cañería que provee de agua a la ciudad y este tremendo error de técnica lo estamos pagando con un porcentaje de vidas aterrador; de modo que debemos sumar al terrible descuido de las autoridades en cuanto al aseo de la ciudad, el foco del mal permanente oculto a la mirada de los empíricos en esta materia y concluimos sosteniendo que la porosidad y la electrolitis, son en gran parte la causa oculta de la peste.

Francisco Conejo C.

Finca en San Mateo, por no poderla
administrar, se vende de ocasión

Consta de seis manzanas:

dos y media de potrero, el resto de árboles frutales y terreno para sembrar. Con casa, luz eléctrica, cañería. Productiva en fruta, más de ₡ 500.00 por cosecha. Muy plana y bonita.

Entenderse con BENITO MARIN QUIROS,
en su Oficina Dental.—San José

derechos.

Pero en esa consecuencia del Triunfo del LIBERALISMO, en esa no formación o desconocimiento de la conciencia, hace, la maldita doctrina, ostensible en el momento actual, su TREMENDO FRACASO.

¿No es, por ventura, FRACASO espantoso, la falta de respeto social que se advierte a cada paso, en tratos, en el ejercicio de los negocios, en que cada cual que no tiene o no respeta su conciencia engaña frescamente a su semejante o se lleva en las espuelas al más débil, alegando que su víctima fue un soberano TONTO, con dejarse engañar?

¿No tenemos a la vista, cómo, tantos ricos estrujan a los pobres, escatimándoles un JORNAL justo y necesario para llenar las necesidades de la vida, porque el rico no quiere mermar un céntimo sus ganancias?

¿No se ve, de otra parte, cómo los pobres y muchísimos trabajadores de hoy, también sin conciencia, trabajan mal, escatiman el tiempo de labor, siempre que pueden, y roban muchas veces a sus patronos, y viven comidos de la envidia y el odio, hacia los que tienen más holgado modo de vivir?

Para la mujer no hay más que el respeto que impone la conciencia; y cuando es soltera y particularmente de humilde condición se trata, por los lavados de conciencia, de corromperla y echarla al bache, sin ningún escrúpulo; y, si reclaman sus padres la injuria del deshonor, se quiere casamiento gratis y al galope, para escapar de la cárcel; para luego hacer de la infeliz esposa, una víctima de malos tratamientos, o bien la abandonan cruelmente a su miserable suerte.

En los matrimonios se registran casos innumerables de maridos fieras, que se hacen mantener por sus pobres esposas, las cuales no los abandonan porque tienen ya hijos pequeños y temen mayores desastres en el hogar; o bien son maridos viciosos, escandalizadores sin pudor de sus propios hijos, que con tales ejemplos se forman en la escuela de la maldad.

El Liberalismo corroe, insensiblemente, las familias cristianas de hoy: ni los hijos obedecen, ni los padres saben mandar, ni hacerse obedecer.

No ha mucho que una maestra llamó al despacho de su escuela a la madre de un alumno, para increparla porque había castigado a su hijo, con chilillo, por una falta cometida. ¡Fresca lógica liberal, que cacarea de mil maneras los derechos de los niños, sin imponerles el conocimiento de sus deberes; y antes bien, recriminando los sagrados derechos de los padres de familia para corregir a sus hijos. !

Y ¡caso no se ha llamado a escándalo toda la Nación tica con los formidables robos del Erario Público (chanchu-

Pasa a la 6a. pág.

LA EPOCA
 sale los Jueves y los Domingos
 TELÉFONO 3877
 APARTADO 325
 Suscripción mensual: \$ 1.00

Director:
 GUILLERMO ANGULO
 Administrador:
 CRISTÓBAL BONILLA
 Editor:
 LUIS CARTIN
 Redactor y Ag. Anuncios
 ENRIQUE MOLINA G. H.

Oficinas: IMPRENTA GUTENBERG
 Frente a "La Tribuna"

Crónica de Sociedad

Respetuoso saludo

El inteligente y acreditado profesional Dr. don Carlos Barrios, ha trasladado su domicilio a la capital.

Su oficina de consulta queda situada al frente de la Imprenta Gutenberg.

Al saludar al Dr. Barrios, hacemos votos por el buen éxito y bienestar del ilustre galeno.

Mejoría

La distinguida señorita Olimpia Esquivel, quien hace algunos días sufrió una fractura, se encuentra un tanto mejor, lo que celebramos.

La boda Lines García

El domingo próximo a las 8 p. m. tendrá lugar en la residencia de don Venancio García y

su señora esposa doña Luisa A. de García la ceremonia nupcial de su hija Virginia con el joven caballero don Vicente Lines hijo. Revestirá un carácter de estricta intimidad. Hacemos los mejores votos por la felicidad del hogar que va a fundarse.

Mejor

Bastante mejor del accidente que sufrió hace pocos días se halla el señor don Eloy Castro. Deseamos su com-

pleto restablecimiento.

El concierto de mañana

De gala estará mañana el Teatro Raventós con la presentación que hará el tenor don Fausto Hidalgo, que tantos y tan ruidosos triunfos ha obtenido en la América del Sur. Como la permanencia del tenor Hidalgo en nuestro país será corta, ofrecerá solamente este concierto, por lo que a no dudarlo mañana tendrá, el Raventós un lleno completo, ya que de todos son conocidos los triunfos que últimamente ha obtenido nuestro distinguido compatriota.

Distinguido viajero

Por la vía aérea partió en la mañana del martes con destino a México el Excmo. Sr. Ministro de España don Luis Quer y Boule. Muy feliz viaje deseamos al estimado diplomático.

Nuevo profesional

Después de pasar brillantes pruebas le ha sido otorgado el título de Abogado al joven don Fernando Lara, Bustamante; quien actualmente desempeña la Agencia Principal de Policía.

Enviamos nuestra sincera felicitación al joven profesional, deseándole mucho éxito.

Canción de cuna

A aumentar la felicidad del hogar de don Federico Rohmoser y su señora esposa doña Amelia Montealegre de Rohmoser ha venido una linda niñita. En tan grata ocasión saludamos atentamente a los distinguidos esposos, deseando mucha felicidad a la infantiña.

Para- Estados Unidos

En jira de placer para los Estados Unidos salieron don Max Jiménez Huete y su señora esposa doña Clemencia Soto de Jiménez. Muy feliz travesía deseamos a los apreciables viajeros.

Visita que nos honra

El apreciable caballero don Héctor Zúñiga, procedente del Guanacaste nos ha honrado con su visita.

Vino el señor Zúñiga muy delicado de salud a ponerse en manos de un facultativo. Hacemos los más sinceros votos por su mejoría y por que los días de su permanencia en la capital le sean gratos.

Abogacía y Notariado

Los Licenciados

Otto Cortés
Antonio Campos y
Miguel Angel Blanco

tienen su Bufete 50 varas al Sur de la Botica Francesa, en donde esperan las órdenes de su estimable clientela.

Armando Palacios, el mago del piano



Armando Palacios

Vivamente interesados por estas cuestiones de arte, que responden a un estado de nuestro espíritu y de nuestras aficiones, hemos tenido la grata nueva del próximo arribo a nuestra patria del eminente cuanto culto y distinguido artista chileno, Armando Palacios, de cuya actuación se ocupó oportunamente la prensa local durante los días de diciembre de 1932, cuando cumplió su anterior jira artística por estos países del Caribe, en los cuales tantos gloriosos y merecidos aplausos y vitores recibió en todos los teatros que supieron admirarlo como a uno de los más efectivos valores artísticos del Continente; porque tal es su talento, su preparación, su cultura y su brillante labor artística, capaz ella sola de levantar los auditorios para proclamarlo, como ocurrió en el Teatro Sucre de Quito, el Mago del

Piano y el más correcto intérprete de Chopin.

Palacios es una figura eminente del arte; su gloriosa carrera por los centros más cultos y refinados de Europa y de América, dan prestigio a su personalidad ya bien destacada entre los valores intelectuales y culturales del Nuevo Mundo, varias veces recorrido, — en jira triunfal — por el distinguido artista, que hoy viene a nuestra patria a ofrecernos el encanto mágico de su talento y de su distinción pianísticas, bien conocidas por nuestro público que le tributó repetidas veces sus más cálidos aplausos, cuando, en 1932 nos visitó por el mes de diciembre y de la que tantos buenos recuerdos conservamos.

Pues, nunca hemos de olvidar los grandes conciertos y las solemnes audiciones musicales de que hizo gala suprema Armando Palacios en nuestro Coliseo, con sus brillantes y nítidas interpretaciones de Chopin, de Falla, de Debussy, de Ravel y de otros grandes maestros puestos a nuestro alcance intelectual y emotivo por el milagro de las manos prodigiosas de Armando Palacios, de su talento y de su discreción artística.

Veraneantes!!

Desea Ud. veranear en Coronado en casa de familia honorable? Escriba al apartado 106 y se le darán detalles; solamente se reciben personas sanas y muy recomendables.

Invitación que mucho agradecemos

Con vivo placer comunicamos a la culta sociedad Josefina que ya está instalado el nuevo Via-Crucis pedido a la acreditada casa Stuflesser.

Queríamos que esta obra fuese lo mejor de lo mejor y que por su exquisito arte diera la nota sobresaliente en la ornamentación que hemos venido realizando en la Santa Iglesia Metropolitana. Para hacer ese pedido se tomaron en cuenta las proporciones de los muros, el espacio de los cuadros damascos donde van las estaciones y hasta el color de la decoración. El efecto que produce el conjunto no puede ser más bello. El arte y la piedad se hermanan admirablemente en esta obra.

La altura total del Via Crucis es de 2.56 metros; el ancho 1.35; el tamaño de las figuras 0.95 metros, costando aproximadamente \$ 4.000.

Tiene este Via-Crucis la gran ventaja de ser tallado en maderas de cedro amargo del Guanacaste. Esto le garantiza una duración de siglos.

Hemos señalado el día 2 de Diciembre, a las 3 p. m. para la solemne bendición. Como se trata de un acontecimiento memorable para la piedad josefina, queremos que este acto revista todo el esplendor posible. Para dar mayor realce a esta fiesta hemos hecho una selección de padrinos entre los que figura el nombre de Ud. Abrigamos la confianza de que aceptará muy complacido este honor y nos distinguirá con su asistencia a este acto.

Anticipándole nuestros sinceros agradecimientos por la deferencia que dispensará a esta invitación, somos de Ud. afmo.

Alejandro Porras,
 Deán.

Cambio en la Dirección de la Escuela Profesional Salesiana

Nos ha conmovido la noticia: el estimable Presbítero don Hugo Lunati, director del Colegio Profesional de Cartago, nos deja en breve, tras una labor de cuatro años muy completa y llena del más alto catolicismo.

Educador bosconiano ha sabido dejar en Cartago una estela de admiración y de competencia que nos place reconocer. Sus discípulos han tenido en él a un verdadero padre, pues lo adorna la más exquisita bondad unida a un prudente rigorismo cuando se necesita.

Se encamina a El Salvador donde va a regentar otra institución semejante y donde hará como aquí, eficiente labor y servirá los altos intereses de don Bosco.

Supo palpar el Padre Lunati toda nuestra fe con motivo de la santificación de don Bosco que tuvo aquí y en Cartago caracteres de apoteosis y por eso le reconocemos todo el árduo trabajo que soportó en abril anterior.

El domingo será su despedida oficial en su colegio que cierra ya sus actividades con un hermoso acto final dedicado al Sr. Presidente de la República; por adelantado

le hacemos presente toda nuestra simpatía y admiración.

De CORONADO

Protestan en Coronado de las falsas informaciones que la prensa local suministró en días pasados acerca de la insalubridad de esta floreciente región agrícola. Es falso de toda falsedad que haya existido ningún caso de tifoidea como también la acusación temeraria de que gran cantidad de leche de que se provee la capital venga contaminada del virus de la tifoidea.

Aseguran que existe allí un empleado que se titula jefe ad-honorem de salubridad; pero que no teniendo sueldo en el presupuesto señalado, le han rebajado el suyo al único empleado que trabaja en la limpieza de caños y desagües, para dárselo al del honorem que no hace nada; este empleado se dice es el corresponsal de «La Prensa Libre» cuyos falsos informes se trata de aclarar.

Se solicita la visita del Dr. Luján para que se entere de una historia que lo dejará horrorizado.

Corresponsal

El Copey de Dota

Por Marcos Chanto M.

II
Después de la muerte de don Pío Castro fue vendida su finca por la sucesión a los señores Juan Monge Guillén y Manuel Muñoz, vecinos de Desamparados, pero Guillén pronto obtuvo toda la propiedad. Años después fue vendida a don Felipe Gutiérrez, quien repartió una parte a sus hijos y la otra la vendió a don Próspero Mena; el señor Mena ha comprado varias, entre las que ha ampliado cómodas propiedades.

Los señores Páez vendieron su finca «Santa Rosa» a don Pedro Pérez Zeledón, y éste la subdividió en lotes y la vendió a vecinos de Santa María, con lo cual no hizo mucha ganancia como gran facilidad para el auge y desarrollo de la floreciente población que allí se formó rápidamente.

El camino que atraviesa el valle fue alambrado por ambos lados y quitado todo obstáculo de interrupción; hay formado un cuadrantito, con Iglesia y Plaza Pública; la Iglesia dedicada a San Rafael Arcángel, en honor y recuerdo del Ilmo. Sr. Arzobispo Dr. Rafael Otón Castro; una elegante escuela, si mal no recuerdo lleva el nombre de «Pedro Pérez Zeledón», algo muy de justicia por cierto; y un magnífico y eficiente servicio telegráfico.

¡Ah! pero me falta mencionar a otro fundador de allí: al Presbítero don Juan Garita, quien por el año 1890

llegó a Santa María de Cura de la Parroquia, y su afán y celo no fue solo por proteger a sus feligreses sino por darle auge y desarrollo a la agricultura también. Dentro de un grueso block de montañas que aún había intacto hacia el Noreste del Copey, principió a fundar una finca, a la que llamó «Bella Isla». Pero, habiendo tenido al poco tiempo que retirarse de aquí para otro curato, tuvo que hacer abandono de su trabajo, no sin conservar siempre gratos recuerdos de su lugar.

Profunda lástima me dió cuando un día leí en la prensa unos versos suyos, suscritos en Turrúcares el 8 de Enero de 1913, los cuales en letras gordas encabezaban con este mote: El Padre Garita nos pide gratuita La Información. Poesías esdrújulas en recuerdo de un amigo, en los cuales decía el Padre estar sin metálico. Muy poco tiempo después enfermó y murió, creo que en Tierra Blanca de Cartago.

Como no puedo abusar del espacio en el periódico para extenderme hablando en su memoria, envío un retrato de él que conservo para que si a bien lo tiene el señor Director, en su recuerdo honre mi trabajo con su digna fotografía.

El lugar fundado por él estaba reservado a un gran porvenir: con el propósito de dotar al Copey de un buen camino, el Congreso Constitucional dispuso por ley N° 22 de 15 de junio de 1899, ha-

bilitar las tierras baldías existentes en las cabeceras del río Tarrazú, venderlas y con su producto hacer el camino. El 28 de agosto del mismo año, por Decreto N° 1° se reglamentó la disposición anterior, y se procedió a localizar cien lotes y venderlos. Precisamente allí mismo donde antes había formado su finquita el Padre Garita. Allí está hoy la floreciente población de «Los Lotes» o «La Cima», con valiosas fincas de ganados y de agricultura y su bonita escuela, la que debía llamarse «Fray Juan» o «Juan Garita», en memoria de su ilustre fundador.

Con el producto de la venta de estos baldíos, más dos mil colones que de lo que a Santa María correspondió del producto de gracias del cantón de Tarrazú, que fueron invertidos, más algunas contribuciones de altruistas vecinos de Santa María, obrando con mucha economía y acertada dirección en el trabajo, se llevó a cabo la hechura del excelente camino que con tanto acierto une este ubérrimo lugar con la villa de Santa María.

Allí los Ureña, los Mora, los Elizondo, los Chinchilla, los Gamboa, los Agüero, los Gutiérrez, los Serrano, los Mena, don Paul de Lienz y tantos otros, todos caballeros del campo, han sabido convertir aquellas agrestes montañas en empórios de riqueza y de civilización, haciendo verdadera Patria.

Para todos mi admiración y cariño.

Marcos Chanto M.

San Marcos Tarrazú, noviembre de 1934.

Misiones Carmelitanas



Sellos de
SANTA TERESITA
a \$ 0.50 el cien

Tengo para vender el artístico Calendario Religioso de Texas, para 1935.

Este Almanaque, que no debe faltar en ningún hogar cristiano, porque es un guía seguro, en el santoral, fiestas de la Iglesia, los días de ayuno y de abstinencia, temporadas, etc. etc., está ilustrado con 13 bellísimos cuadros, a colores, copias de otros tantos de los más famosos pintores.

Precio de cada Almanaque: \$ 1.50.

Además de este Almanaque ofrezco el Crucifijo anunciado en La Obra Máxima, verdadera novedad artística que contiene una reliquia de Santa Teresita y dos medallitas diminutas.

Precio: \$ 4.00 cada uno.

Estos dos objetos han sido aceptadísimo para regalos de Navidad.

¿Y qué otra cosa mejor podrá Ud. obsequiar que un recuerdo edificante y piadoso: Un crucifijo relicario o el calendario artístico a sus amantes o amistades predilectas?

Para el año venidero, ofrezco, además de La Obra Máxima, revista misional carmelitana, otras dos, no menos interesantes: la gran Revista Católica de El Paso, Texas, editada y dirigida por los Padres Jesuitas, que es de información, instrucción y acción católica, y CATHOLICISMO, órgano de las obras misionales pontificias.

Con mucho gusto atenderé a cuantos me soliciten informes en relación con tan importantes revistas, siempre que, para beneficio de los interesados y las casas editoras, lo hagan cuanto antes, pues los pedidos habrá que hacerlos el próximo mes.

NOTA.—De nuevo recuerdo tal como lo recomienda L. O. M. de este mes, cancelar las cuentas pendientes antes de fin de año.

Cristóbal Bonilla A.
CELADOR

Apartado 325.

Tifoidea

Según información oficial, hay cuarenta casos de esta peligrosa enfermedad de los cuales muchos han sido fatales a consecuencia de que algunos pacientes pasan el primer período de incubación sin someterse a tratamiento médico adecuado y cuando se hospitalizan ya la dolencia es fatal.

Confiesan los señores encargados de atacar la peste que a esta hora no se conoce el foco de infección; pasa como con la enfermedad de la caña de azúcar cuya etiología después de que ha destruido los cañaverales del Cacao y ha invadido los de Grecia y Naranjo, están discutiéndola los técnicos todavía sobre el nombre de esta peste.

Lea LA EPOCA
Suscríbase
Anúnciese

ALMACEN

DE

RÓMULO ARTAVIA

Vendemos afrecho de trigo

Antes de hacer sus compras, pase a este Almacén. Precios los más bajos en plaza.

Ap. 653 — SAN JOSE — Tel. 3058

El más tremendo fracaso...

Viene de la 3a. página

llos, que llaman festivamente) en casi todos los ramos de administración, en que empleados altos y bajos han escamoteado, muy frecuentemente el dinero del pueblo y sumido en congoja a empleados menores...? ¡Y, pensar que, eso, no ha sido una novedad de hoy, sino una alharaca del momento; porque desde que el Liberalismo reina, se perdió la conciencia de los empleados en gran parte;... la conciencia de aquellos empleados pudentos de otro tiempo, que administraban no como cosa propia sino como ajena, que es, la Hacienda Pública. Y en la conciencia de todos está que muchos empleados de Gobierno en administraciones pasadas, han hecho clavos de oro, con contratos, licitaciones y otros modos más o menos atrevidos.

¿Quiere saberse un sistema muy en moda, para medrar cuando se desempeña un puesto de importancia en el sistema liberal?

Pues si alguien cae en manos de la justicia por un contrabando de telas, de chinos, de opio, o de cualquier otro modo; o si mengano desea revalidar un contrato pingüe, unte bien la mano de algún sutano influyente, y saldrá con santa paz del embrollo, o logrará el triunfo en el contrato sobre sus competidores. Con dos mil o cinco mil colones de untura, todas las diabluras resultan enderezadas. ¿Que es perjuicio de la Nación?

El Liberalismo crudo enseña, que, robarle a la Nación no es pecado; porque el liberalismo no admite ni siquiera la noción de pecado o responsabilidad, mientras se pueda eludir mañosamente la ley.

La fórmula LIBERAL de las relaciones humanas, está calcada en la máxima de los comerciantes judíos: «Haz dinero por buenos modos: Y ¿si así no lo logras?... sin embargo, haz dinero!»

El Liberalismo no tiene más credo que el de la vida natural, con las comodidades y placeres que cada cual pueda alcanzar. Luego, no tiene medio alguno de impedir que los hombres infectados de su doctrina hagan torerías en todos los campos de las humanas actividades.

Si alguien dijere que, gentes católicas incurren también en complicidades de las que se vienen apuntando, basta decir para callar la objeción, que, católicos que proceden contra su conciencia, proceden liberalmente; y más fácil es que lo hagan, cuando son católicos liberales. Mas, siempre proceden por influencia de la rebelión contra los preceptos de la conciencia y la conciencia, ni la reconoce ni puede reconocerla la doctrina francamente liberal. Y como el ambiente que se viene respirando hace cuarenta años, es de tal doctrina de LAICISMO liberal, los ejemplos de los grandes liberales han contagiado a todo el mundo, más o menos flaco ya de ideas sobrenaturales que enfrenan las malas pasiones del hombre.

¡Siempre será entonces el LIBERALISMO el gran culpable; y su práctica, el GRAN FRACASO de nuestros tiempos.

Si el mundo no vuelve a Dios sinceramente; si la doctrina santa de Nuestro Señor Jesucristo que moldea las conciencias, haciéndolas nitidas delicadas y robustas, no vuelve a ser la doctrina de la Sociedad, no será el Liberalismo quien remedie la caótica situación de los hombres...

Será el Comunismo fiero y asolador, quien barrerá a las sociedades y se barrerá a sí mismo, para que de entre los escombros surja otra vez el imperio de la conciencia, al calor de la DOCTRINA EVANGÉLICA predicada por la Santa Iglesia Católica, contra la cual «no prevalecerán las puertas del infierno», conforme a la promesa de su Divino Fundador.

FILAX

En San Antonio de Belén

Se vende el mejor negocio

Panadería - Refresquería - Billar
Casa de Habitación

Informará el Lic. Antonio Campos, 50 varas al Sur de la Botica Francesa

Si Ud. quiere tomar
CAFE bueno, barato
 y absolutamente puro

a **0.50** LIBRA

Ordénelo a la

FABRICA EL FENIX

Teléfono No. 3573

Se sirven órdenes a domicilio, desde una libra

Riquezas naturales de Costa Rica

Otro de los lugares encantados de la costa del Golfo es el portete llamado Tambor; no hay otro que se le pueda comparar, por la belleza de su paisaje lleno de palmeras, la abundancia de sus frutos, y, muy especialmente por su topografía.

La topografía de Tambor merece un capítulo descriptivo que pueda interesar a los amantes de la bella naturaleza.

Tambor es un semicírculo de un trozo de mar que convida a la contemplación, en su gran playa llegan dormidas las aguas cristalinas del río Pánica, silenciosas, empujadas apenas en un terreno plano por la gran masa que abre curso en las arenas y llega manso a confundirse con las aguas marinas, formando un remanso, que permite baños de agua salada y a la vez de agua dulce sin ningún peligro, hay otros riachuelos que de igual modo vienen de las montañas próximas, que se deslizan paralelos al río Pánica.

Sostenemos que no existe en Costa Rica lugar más apropiado para una colonia escolar de vacaciones que pueda compararse con Tambor.

Este dato por sí solo ya es algo que convida, pero hay otro motivo que nos obliga a mencionarlo y es el siguiente.

Un brazo de mar estrecho penetra dentro del caserío como en unas ciento cincuenta varas de extensión, es un brazo rocoso donde las agujas que crecen allí grandes como de dos varas y gruesas como el brazo de un hombre, vienen a millares a depositar sus huevos en las concavidades de esas rocas, las aguas se ponen lechosas y de un fuerte olor a pescado; en este punto llegan monstruosas fieras marinas a cazarlas y entonces en la defensa saltan a las orillas en donde todo un pueblo armado de machetes las golpean formando montones de agujas que después las salan para el consumo, dándose el caso de que en años los tamboreños no consumen otro alimento que la carne riquísima de este pescado que es sin disputa el mejor del mundo, porque no tiene absolutamente espinas. Los huevos de estas agujas constituyen el más delicioso manjar en la sopa.

Concluida la pesca se pierden millones de estos animales que si hubiese un industrial capacitado podría hacer

un negocio pingüe explotando esta gran mina.

Para la explotación de las minas de Abangares se construyó una planta con una enorme presa que capta las aguas del río Guacimal, planta valiosísima, pues cuesta un millón de colones. Con motivo de la decadencia de las minas la enorme planta eléctrica, ha quedado poco menos que inútil, sin aplicación práctica alguna.

La fuerza de la planta de Guacimal podría muy bien aplicarse al suministro de luz y energía a Puntarena y multitud de poblaciones intermedias como Abangaritos Chomes Acapulco, Manzanillo. Pero la más importante aplicación que

podría darse al sobrante de la fuerza de la Planta de Guacimal sería sin duda, para la explotación de un tranvía eléctrico que habilitara todos estos lugares que viven de la agricultura que verían con este medio de transporte aumentar prodigiosamente la producción de cereales.

Existe una fuente en Sarapiquí que se llama la Quebrada del Azufre, cuyas aguas arrastran una gran cantidad de esta materia prima a una considerable distancia, se siente el fuerte olor a azufre que lleva en sus aguas.

Como es una corriente bastante caudalosa la quebrada dicha es una riqueza por la cantidad comercial que arrastra de azufre.

La Escuela "Félix Arcadio Montero", de Santo Domingo de Heredia

El domingo 25 de los corrientes, las autoridades superiores de la república hicieron entrega del nuevo edificio de escuela erigido en la ciudad de Santo Domingo de Heredia, por cuenta del Estado. Con tal motivo hubo una suntuosa fiesta a la que concurren dichas autoridades.

El hermoso edificio ha sido emplazado en el mismo fondo de la antigua escuela, pero ampliado convenientemente, para dar cabida a las dos escuelas de ambos sexos. La presente obra que, es de carácter nacional, pues que se ha construido con fondos nacionales, indiscutiblemente es la más bella, la más adecuada, entre todas las de su género en Costa Rica, al objeto de su fundación. El pueblo domingueño, por su amor a la educación pública, su entusiasmo por todo lo que signifique una conquista cultural, bien se merece este grandioso aguijaldo que el niño le ha traído en el presente año LA EPOCA, al sentar esta declaración muy sincera y merecida, felicitá cordialmente al gran pueblo domingueño por su ejemplaridad al desvelarse en la difusión de la enseñanza de sus hijos; no de otro modo se explica el hecho de que ya cuenta en su seno con multitud de intelectuales, profesionales, maestros, artistas etc. en fin todo lo que necesita un pueblo para su vida pro-

pia, sin necesidad de pedir prestados ni cerebros ni caudales, que de todo tiene con holgura.

En virtud de la admiración que sentimos por el coqueto edificio nuevo de escuela, por la vieja devoción de nuestra alma por todo lo que se roza con la inmensa obra cultural de la educación pública queremos externar algunas sugerencias, fruto de nuestra dilatada experiencia en materia de pedagogía que vienen a ser como nuestra colaboración al perfeccionamiento de la obra, y, lo hacemos con tanto gusto como que es para un grupo humano con el cual hemos convivido estas mismas inquietudes de la educación de la juventud.

Para conservar indefinidamente la nitidez y la elegancia de las escuelas oficiales, especialmente en el pavimento de mosaico, es indispensable que los arquitectos escolares introduzcan una modificación a sus planos por cuanto la falta de aseo y cuidados de maestros y alumnos hace que un elegante mosaico se manche en los primeros meses de servicio; es por lo tanto, necesario introducir la modificación en los planos para construir a la propia puerta de la entrada general a las escuelas, a uno y otro lado, dos piscinas de un metro de largo por medio metro de ancho y dos decímetros de profundidad, con

Techado el edificio de Gagini

El cantón de Goicoechea se enorgullecerá de poseer el mejor edificio rural para escuela, pues el que esta levantando Fomento merece ese título.

Toda la edificación es de cemento y como si eso fuera poco se dispuso hacer de hierro la techumbre que ya hemos visto colocada.

Allí trabaja una regular cuadrilla de artesanos y ahora están procediendo al entubamiento de la acequia que antes corría por una atarjea.

Para marzo del año entrante la nueva escuela se podrá usar y entonces se instalarán casi todos los grados primarios.

Allí concurren los niños de San Francisco y de San Gabriel fusionados ahora en un solo grupo escolar llamado Ferraz pero la escuela llevará el nombre del esclarecido pe-

dagogo y escritor don Carlos Gagini.

Felicitemos al Srio. de Fomento por el avance de esta construcción.

Empieza a llegar el material para la cañería a Puntarenas

Se ha tenido informes de que a principios del mes entrante empezará a llegar a Puntarenas el material procedente de Alemania para la cañería de Puntarenas; viene en barcos de esa nación y en partidas de mil toneladas, estando dentro de siete semanas todo el material en nuestro puerto, pues el total de material es de siete mil toneladas. Conforme se va recibiendo, siendo empleado en los respectivos trabajos?

Estampitas Libritos de Misa
 Rosarios blancos Coronas blancas.
 Azucenas
 y Candelas para Primera Comunión
 acaba de recibir un completo surtido, que ofrece a
 MUY BAJOS PRECIOS la

LIBRERIA LOPEZ
 (Gerardo López V.)
 Frente al Almacén «La Casa», en la Avenida Central

También ofrece a los señores Sacerdotes
 Estampas de Primera Comunión
 y Vino para Consagrar garantizado como
 muy especial por el Obispado de Sevilla, Esp.

asientos bajos a fin de que los escolares descalzos, laven sus pies y manos antes de entrar al edificio, deben asimismo colocarse felpudos a la entrada general de la escuela y a la de cada aula.

Debe prohibirse el uso de clavos, tachuelas, ganchos de metal y repisas con los cuales suelen sacrificarse las paredes, cielos y cornisas; los mapas, cuadros murales y otros objetos para ilustrar las lecciones, debe ponerse en elegantes atriles o aparatos móviles del propio modo que las pizarras; el decorado con flores, cuadros debe hacerse con macetas y jarrones, desterrando el uso de cachorros y objetos impropios viejos que revelan un mal gusto y son refractarios a la higiene. Los herbarios se recomiendan mucho para el decorado y fines educativos de la escuela. La rutina ha conservado hasta hoy, por imitación, los pupitres de plano inclinado para dos o tres alumnos; esto es sumamente inconveniente; la nueva escuela, como un símbolo de renovación, debe desterrar de su plano todo ese conservatismo pernicioso a la salud y adelanto de los pequeños. Los alumnos se interrumpen recíprocamente en sus tareas, cuando están juntos en un mismo asiento, se arrebatan sus útiles de estudio, sus lápices y plumas y por último riñen; cuanto mejor será que cada uno esté aparte con su silla aislada, su mesita

plana por cuanto solamente en la escuela, por un sarcasmo de la vida encuentran planos inclinados para escribir y para modalidades de la vida interna de la escuela y la sana pedagogía exige el dogma de líneas rectas y verticales, como un símbolo de la moderna escuela para que la nueva generación vaya orientándose hacia la verticalidad que le conservará erecta, sin inclinarse hacia el vicio, las pasiones o el servilismo que degrada a los hombres y a los pueblos.

Pero esta última sugerencia que pareciera un idealismo envuelve una reforma trascendental. La luz del sol como la de los resplandores de la verdad, deben recibirlas los niños de frente, nunca tagencialmente, y como el sol, merced a la persecución de los equinoccios, va elevándose hacia el Norte, de aquí que los muebles escolares no deben ser fijos para conservar una misma posición durante el año, como sucede actualmente; deben ser móviles para enfocarlos en la dirección variable de los rayos solares de modo que esta iniciativa de mesitas en vez de los viejos e inadecuados pupitres antiguos, es de orden técnico, de aquí que consideramos un error inveterado el enseñar a los niños a orientarse extendiendo los brazos para buscar el nacimiento del Sol estableciendo así el Este, lo que es un error.

Si usted quiere que su receta sea
Bien Preparada y Bien Barata

Llévela a la

Botica Vargas

Un competente profesional se la atenderá

Contiguo a esta acreditada Farmacia
tienen su consultorio los Doctores
Calderón Muñoz y Calderón Guardia

Teléfono 2812 - Apartado 716

El alza de los cambios...

Viene de la página 1

ya va siendo intolerable, merced a la terrible tributación que gravita sobre las espaldas de los escasos productores nacionales.

Comprendemos a que obedece esta despiadada actitud de la Junta de Control.

Ya en anteriores líneas hemos dicho que las funciones de esta Junta de Control obedecen a insinuaciones del capitalismo, ahora vamos a ponerla en evidencia.

Las leyes artificiales económicas que se han venido dictando no atemperan ni alivian las graves aperturas de la crisis, por el contrario parece que la agravan, en esto como en los partos laboriosos, debiera seguirse la política económica de la no intervención; quizá nos sería más conveniente.

La Ley de salario mínimo y las nuevas organizaciones en materia de jornales, ha despertado en el capitalismo

el tremendo egoísmo que lo dominan; no aguanta el pellisco del alza del salario en el momento en que se presenta la recolección del café con la suma consiguiente de erogaciones del caso que demanda la industria; aquí es donde está la madre del cordero, por cuanto el alza del cambio solamente beneficia al capitalismo, la prueba es que la repulsa el comercio por cuanto es una verdadera amenaza, desde luego que reduce merced a la fuga consiguiente de valores el campo de sus actividades una vez que las facultades adquisitivas de las masas sociales sufren una resta enorme, encareciendo la vida.

CLARIN

No olvide que el domingo
hay un Cran Turno en
Guadalupe

Asteriscos de La Epoca

Viene de la 1a. pag.

nombres sean barajados entre el grueso número de sufragantes que gustan de esta frivolidad, semillero de discordias y envidias ahogadas en la sociedad.

Huelgas

Están de moda las huelgas; primero nos puso en apuros las del Atlántico que dejó un gran número de individuos que lo tenían antes, sin trabajo; y con un saldo en contra de un millón doscientos mil colones; vino después la de Turrialba, en que intervinieron las autoridades, le siguió la de los panaderos, de cuyas resultas ha sido disminuida la ración de este alimento a los niños. Vino luego la de los zapateros, y, ahora para cerrar el círculo de este nuevo ensayo, tenemos en acción la de los sastres justamente cuando más se necesita de la acción de la tijera, en tiempo de fiestas cívicas. Estos industriales no saben hacer huelgas porque así aislados en pequeños grupos no van a ninguna parte y todos en conjunto se imponían siempre que una hora de justicia los llevase a ellos.

Lo verdaderamente grave es la huelga correspondiente del capitalismo que es la respuesta más rotunda a este terrible desequilibrio en que

vivimos. Las huelgas dieron origen al salario mínimo y a modalidades económicas que no soporta el Capitalismo; de ahí que para contrabalancear el aumento de los jornales de sus huelgas, nos echa encima la Junta de Control de Cambios que es su instrumento para que alce el valor del cambio, negocio de especulación del capitalismo con el cual le tuerce el pescuezo a todas las huelgas habidas y por haber. A esta ha venido a parar el juego, por cuanto así quedan involucrados, pagando los vidrios rotos con el aumento del costo de la vida, hasta los que jamás soñamos en huelgas populares.

Para los días de las fiestas cívicas tendremos en San José no sólo un team futbolista mexicano sino que con un numeroso grupo de excursionistas panameños, vendrán algunos deportistas que darán con su visita una nota simpática de fraternidad a sus colegas costarricenses y de variado atractivo para los aficionados.

Nos informan que el remate de tablados para los toros produjo más de diez mil colones y que el comercio ha sido no menos espléndido en su contribución efectiva, lo que demuestra el enorme interés que las fiestas cívicas despierta en sola-

Una gran campaña por los católi...

Viene de la 1a. pag.

Gobierno mexicano una protesta, cual lo requieren las circunstancias, para que ellos, a su vez la hagan llegar a su propio gobierno.

Abstenerse de toda fiesta en la que hubiere algún representante del Gobierno mexicano

Pero además de esto, juzgamos sería muy conveniente y de poderosa fuerza moral el que los católicos se abstuvieran de asistir a cualquier fiesta o acto cívico en que tomaran parte los Cónsules o representantes del Gobierno mexicano, ya fuera en conmemoración de algún acontecimiento patrio mexicano, ya en recepciones o fiestas nacionales de los países o ciudades en que se encuentren esos Cónsules o representantes. Con esta abstención de los católicos a esas fiestas, sin duda resultarían éstas muy desairadas, y los Gobiernos no podrían menos de darse cuenta de lo que ello significaba, y los mismos Cónsules y representantes de comprender su triste y dolorosa situación y hacer ver a su Gobierno el daño que estaba haciendo a la patria con su incivilizado y tiránico proceder.

Trabajar porque los Gobiernos retiren sus representantes

Y si a todo esto se añadiera el unirse y organizarse los católicos de tal modo, que pudieran ejercer influencia suficiente ante los Gobiernos de sus respectivos países para que retiraran sus representantes ante el Gobierno mexicano, como indigno de tener relaciones oficiales con naciones civilizadas, mientras no cambiara de proceder ajustándose a los principios in-

ternacionales del respeto a los derechos ciudadanos y a la libertad de conciencia reconocida y respetada por los Gobiernos cultos y civilizados, cualesquiera que sean sus ideas religiosas; si esto se consiguiera, repetimos, no creemos que el Gobierno mexicano fuera tan obcecado y hubiera llegado a tal grado de desvergüenza y de rebajamiento moral, que no cesara en sus arbitrariedades, atropellos y tiranías.

Cosas son estas todas que fácilmente podrían realizarse, si en cada ciudad y en cada pueblo hubiera una cabeza autorizada que uniera y or-

ganizara las fuerzas vivas católicas, que sin duda responderían noble y generosamente a ese llamamiento para causa tan noble, cual es la de interesarse por los católicos mexicanos y defenderlos de sus rastrosos verdugos.

Quizá estas indicaciones podrán servir de inspiración y de alguna guía para realizar la propuesta campaña en favor de los católicos mexicanos. Por lo demás, las cabezas dirigentes en cada nación, en cada ciudad y en cada pueblo verán los medios que juzguen más convenientes, atendidas las circunstancias.

Aviso Importante

Rogamos a nuestros suscritores de esta ciudad se sirvan comunicar a la Administración, cualquier deficiencia que hubiere en la circulación del periódico.

Pedimos excusas por las que muy a nuestro pesar hayan ocurrido y suplicamos a nuestros abonados cooperar con nosotros para que el periódico sea normalmente recibido.

Teléfono 3877 — Apartado 325

Oficina: Imprenta Gutenberg

Sigue en pie la huelga de sastres

Continúa en pie la huelga de sastres iniciada desde hace algunos días, ya que según ellos dicen, el motivo es muy justo, pues se trata de que se les aumente los salarios que actualmente devengan.

En la mañana de ayer fueron llamados a la Secretaría de Gobernación los patrones de sastrerías, pues el señor Secretario quería tener un cambio de impresiones con ellos.

Casi todos los dueños se hallan de acuerdo con la petición de sus obreros, y al efecto algunos de ellos han firmado un pliego en ese sentido; pero algunos no lo han hecho, por lo que la huelga sigue en pie.

Existe la impresión de que la huelga quedará solucionada pronto, ya que los patrones han elaborado un plan que creen sea aceptado por los obreros.

Los trajes de las graduadas este año en la Escuela Rep. Argentina

Muchos excelentes aspectos ha tenido la labor docente ejecutada; este curso en la escuela a cargo de la tan distinguida normalista señorita Hortensia Zelaya, pero entre todo hay que celebrar el afán con que ha protegido la educación religiosa y el apoyo que ha sabido darle a la maestra de ese ramo doña Hortensia de Parra. Pero hay algún detalle que hemos de elogiar no solamente, sino de recomendar para otro año.

Al concurrir el lunes anterior al hermoso acto de clausura hecho en el Edificio Metálico, no supimos qué admirar más; si lo bien dispuesto de todos los números o la modestia de las niñas graduadas.

Por especial recomendación de la buena directora que nos ocupa, todas fueron vestidas con la tela de lino llamada organdí que es muy barata, muy elegante y nada lujosa.

Y por esto es que hacemos mérito mientras en muchas

otras escuelas capitalinas es un verdadero lujo el que permiten las maestras con trajes de seda y calzado de verdadero lujo. Por todo esto congratulamos a la Directora Zelaya cuya labor ha sido altamente estimada tanto por los padres de familia como por las autoridades escolares que saben toda su gran disposición, su energía y su bondad para educar.

A los Caballeros Marianos

Se les hace saber:

Que el domingo 2, el sábado 8 y el domingo 9 de Diciembre, la Misa de reglamento será a las siete de la mañana.

Lea LA EPOCA

Taller de Reparación

de Máquinas de escribir,
Victrolas, Registradoras
y toda clase de
Mecánica Fina

Esteban Ramírez B.

25 varas al Oeste de la
Clínica del Doctor Figueres

mente dentro del país sino en el exterior.

Fuegos artificiales depólvora

Nos informa «La Tribuna» que se está tramitando una proposición que hace la Paramount Fireworks Co. de los Estados Unidos, mediante su Agente en este país señor R. Pozuelo, para proveer de fuegos artificiales en las fiestas cívicas de Diciembre.

Sería muy sensible que a nuestros muy competentes polvoristas nacionales se les negara la única oportunidad de trabajo que en este ramo se les presenta en estos casos de fiestas cívicas, y traer de fuera, lo que tenemos en casa es realmente increíble por no decir injusto,